

## Dossier Noël comtois

### Cristel à Feschés-le-Châtel

# Leader du culinaire inox haut de gamme



**S**i 1983 marque la naissance de la marque Cristel, le savoir-faire remonte, lui, à 1826, quand fut emboutie la première casserole en fer-blanc par l'entreprise Japy. Mais c'est en 1987 que démarre véritablement l'histoire contemporaine de la société, sous l'impulsion de Bernadette et Paul Dodane.

Technicien-concepteur dans l'industrie, Paul Dodane est l'instigateur du formidable développement des produits culinaires en inox haut de gamme de la marque, en créant le concept de cuisson-service (Cook and Serve), par lequel

la casserole devient un plat de service grâce à une idée géniale, celle des poignées amovibles, qui sera beaucoup imitée par la suite.

Toujours à la pointe de l'innovation technologique, il permettra aussi à l'entreprise de fabriquer les premiers articles pour l'induction en 1991, les premières casseroles à bords droits en 1993 pour améliorer le rendement thermique, et les premiers rangements compacts des séries qui s'emboîtent sans abîmer les couvercles.

Cristel commercialise ses produits (plus de 1000 au catalogue) directement auprès des commerçants détaillants spécialisés et des grands magasins, par l'intermédiaire de son site Internet et dans sa boutique Côté Cuisine, à Feschés-le-Châtel (voir page 40).

En janvier 2013, l'entreprise a obtenu le label « Origine France garantie » pour tous ses ustensiles de cuisson à poignées fixes ou amovibles. **J. R.**



#### Collection Casteline

Collection contemporaine aux lignes sobres et élégantes avec plus de 80 produits (poêles, sauteuses, casseroles, faitouts et woks) en inox multiply (inox, aluminium, inox), avec poignées et anses en inox massif stylisé, fond thermodiffuseur, la sauteuse 24 cm à poignée fixe au prix de 209,90 euros.

#### Collection Strate

Collection au design épuré avec un corps en « L » en inox satiné à fond thermodiffuseur large, avec poignées amovibles et rabattables pour le rangement et couvercles en verre plat cerclé inox, le faitout 20 cm à anses fixes 20 cm à 174,90 euros.

#### Collection Mutine

Collection avec corps classique pour adeptes des formes minimalistes et pratiques, avec poignées et anses amovibles en résine thermodure résistante à haute température et onze coloris, fond thermodiffuseur épais en finition brillante, la poêle 24 cm à poignée amovible à 136,80 euros.

Cristel a aujourd'hui 30 ans, mais la mémoire de son savoir-faire remonte au XIX<sup>e</sup> siècle.





### • Montres Michel Herbelin

9 rue de la 1<sup>ère</sup>-Armée  
25140 Charquemont  
0381 68 67 67, [www.michel-herbelin.com](http://www.michel-herbelin.com)  
ou [www.antes-interchangeable.com](http://www.antes-interchangeable.com)

### • Oxibis Groupe

8 rue de la Carronnée  
39400 Morbier  
0384 33 43 39, [www.oxibis.com](http://www.oxibis.com)

### • Cristel

Rue du 8-Mai  
25490 Fesches-le-Châtel  
0381 96 17 56, [www.cristel.com](http://www.cristel.com)

### • Boutique Côté Cuisine

Rue du 8-Mai  
25490 Fesches-le-Châtel  
Ouvert lundi après-midi (14h-18h30), du mardi au vendredi (9h30-12h et 14h-18h30) et le samedi jusqu'à 18h.

### • SIBR

10 B rue des Athlètes  
70300 Luxeuil  
0384 93 85 10.  
Magasin d'usine ouvert du lundi au vendredi, de 10h à 17h.

### Jeux de société à Montbéliard

Bien sûr, on vous dira que le numérique a tué le bon vieux jeu de société. Ce n'est pas du tout sûr. Pour les fans, les nostalgiques et les curieux, une exposition consacrée aux jeux de société est organisée jusqu'au 19 janvier au Musée du Château de Montbéliard.

Plus de 200 pièces racontent l'histoire de ces jeux qui remontent à la plus haute Antiquité. Les Grecs qui s'enrôlaient pendant le siège de Troie auraient inventé le jeu de dames. Un dieu égyptien futé aurait joué aux dames contre la Lune et gagné ainsi quelques jours supplémentaires, ce qui explique le décalage entre l'année lunaire et l'année solaire. Imitation de la réalité, divertissement ou autre moyen d'éduquer les plus jeunes, les jeux de société ont accompagné des générations.

➔ Exposition « ABC... Am, stram, gram » au Musée du château des ducs de Wurtemberg, tous les jours sauf le mardi de 10h à 12h et de 14h à 18h, du 22 novembre au 13 janvier 2014.

### Lumières de Noël

Pour la 27<sup>e</sup> fois, Montbéliard allume ses « Lumières de Noël ». Outre le traditionnel marché qui attire quelque 400 000 visiteurs chaque année, de nombreuses animations sont mises en place pour enrichir l'offre. Parmi les nouveautés de l'année, la main tendue à la Bretagne, invitée d'honneur de cette édition, avec notamment une exposition consacrée aux « clichés et charmes de Bretagne », du 23 novembre au 21 décembre. Les plus petits sont particulièrement choyés en cette période, où Montbéliard installe son village des enfants. De nombreuses animations sont prévues tout au long de cette période de festivité: concerts, promenades, rencontres avec le Père Noël, patinoire, ateliers des P'tits lutins...

➔ Office de tourisme de Montbéliard  
1 rue Henri-Mouhot  
03 81 94 45 60, [www.ot-pays-de-montbeliard.fr](http://www.ot-pays-de-montbeliard.fr)



### « L'incroyable décembre »

Pourquoi pas, quand on a de l'eau et de beaux monuments, ne pas se prendre pour Venise? « Chiche! », ont répondu les Dolois, histoire de pimenter la période de Noël. Ils ne sont pas seuls à jouer la carte de la provocation et de l'originalité, à l'occasion de l'opération « Incroyable Décembre ».

Une série de week-ends a été mise sur pied pour proposer des évasions originales aux Franches-Comtois, comme aux touristes venus des autres régions ou de l'étranger.

Ainsi, tous ceux qui rêvent de vivre un « vrai Noël » pourront aller faire un tour au Pays des rennes, du côté du haut Jura. C'est moins loin que le Cerle polaire, et les paysages y sont magnifiques. Quand on a gardé son âme d'enfant, le séjour du côté de Moirans-en-Montagne est plus que conseillé. Outre le magnifique Musée du jouet, les visiteurs peuvent y participer à de nombreuses animations.

Belfort a des envies d'altitude et a choisi de s'offrir un « air de montagne », avec un « village de la glisse » et des approches originales liées à la proximité des Vosges. Besançon, fière de son influence sur l'ensemble de la région, joue « Noël en capitale », entre gastronomie et découvertes d'une cité aux mille charmes.

➔ CRT de Franche-Comté à Besançon  
4 rue Gabriel-Plançon  
03 81 25 08 08, [www.franche-comte.org](http://www.franche-comte.org)